
1 

《与神同行》 

如何战胜惧怕（1） 
 

 

你认为你自己是个自由的人吗？你可能回答说：“这还用用说吗？我又没有被关起来，我可

以来去自如，想到什么地方就到什么地方，这还不自由吗？”不错，在行动上你的确是自由

的，但是你里面也同样自由吗？你在感情上是自由的吗？你在心灵上也是自由的吗？这可能

就不容易回答了。很多人生活在地上，他们并不认识到自己实际的情况，他们也不知道自己

所过的一生，原来并不是自由的。 

 

许多时候，我们没有认识到，原来自己在情绪和感觉上，是惧怕的，是和“惧怕”连在一起

的，我们受到惧怕的困扰和控制，活在惧怕的束缚下，所以不能算是自由的人。今天，越来

越多人生活在恐惧之中，他们不知道有些情绪的表达，原来背后是惧怕在作祟。比方说，一

个贪心的人，我们看见这人的表现是很贪心，可是背后原来是他惧怕贫穷，害怕自己不足

够。又比方说，很多人都有种不被接纳的惧怕，怕被别人拒绝。又或者有罪疚的恐惧，害怕

最终自己所作的错事被揭发出来。有些人没有信心，是因为怕失败。有些人常常有愤怒的情

绪，是因为害怕不能随自己的意思去行。有些人喜欢嫉妒是因为惧怕自己不能再有绝对的控

制权。有些人缺乏决断能力，往往是因为惧怕别人的批评，惧怕作错决定。这给我们看见，

原来我们许多的情绪表现，都是惧怕的后果，都是惧怕所引起的。然而很多人并没有意识

到，背后真正的原因，问题根源所在是因为“惧怕”。原来在我们的生命中，一旦在一些事

情上我们惧怕，这就会影响生活的其他方面。或说，在某些生活的层面上反应出来。 

 

你知道自己所惧怕的某一件事，或者是某些事情吗？有些人说：“我一无所惧，我什么都不

怕。”但其实这说法是不真实的，常常是我们不肯去承认和面对事实，又或者我们根本忽略

了存在着的问题，而硬说没有惧怕。又或者我们还没有意识到，原来这是惧怕所引起的情绪

表现。原来自己有些情绪，根源是因为心里的惧怕。不管我们心中的恐惧，是从什么时候形

成的，是孩提的时候，是在成长的过程中，或者是在最近发生的事情上。 

 

人要是不去面对和处理自己心中的惧怕，将会过着一个破碎，备受压力和忧郁的生命，他们

的人生会感到极大的压力，会有很多悲剧发生。有些人为了摆脱心里的恐惧，但又找不到正

确的方法，于是为了减少心中的惧怕，就养成了一些坏习惯，以为这些能够减少他心里的恐

惧，但无奈却是不能。不但不能，反而把他们带进另一个新的束缚之中，因为他们的坏习惯

主宰了他们的生命，这不是悲剧吗？人有越多的惧怕，就会有越多的痛苦，继而有越多的焦

虑和压力，也会有众多的疑惑。最终，惧怕会控制和影响着我们生活的每一个环节，影响我

们生活的各个方面。不少人直到离开世界，也没有真正呼吸过自由的空气，未曾真正摆脱惧

怕。 

 

到底怎样战胜惧怕呢？今天我们要看的经文，记载在诗 27 篇，我们看 1-3 节的记载，这是

大卫的诗，诗人大卫这样说： 

“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，我还惧谁呢？那

作恶的，就是我的仇敌，前来吃我肉的时候，就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击我，我的心也

不害怕；虽然兴起刀兵攻击我，我必仍旧安稳。” 

 

大卫怎样从惧怕中出来呢？在大卫的一生中，他经常都遇到足以让他丧胆和惧怕的事，人生

就是这样，即使我们掌握到去除惧怕的秘诀，这也不等于我们从此以后，就不会再有惧怕。 
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人生总是有很多惧怕的事，这是活生生的事实，没有人可以免除，然而我们怎样去作出回应

呢？怎样的回应才是适合和正确的呢？而怎样做才可以战胜威胁着我们的惧怕呢？我们应该

怎样看待惧怕，不让它击倒我们呢？事实上，神的儿女，不必活在惧怕的阴影之下。 

 

我要分享三方面的真理，相信这会帮助我们在遇到惧怕的时候，在惧怕来临的时候，知道怎

样去作出回应，怎样胜过惧怕。我们来看出 3 章关于摩西的事迹，这章经文记载，神在烧着

的荆棘火焰中向摩西显现，跟他说话，向摩西介绍自己，祂是一位永在的神，是昔在今在以

后永在的耶和华，是在自己有生命，自己有，永远有的。然后神就给了摩西一个使命，挑战

他回到埃及去见法老，好把神的百姓，以色列人从埃及领出来。这是一个艰难的任务，也是

极大的挑战，足以难倒摩西。 

 

相信我们还记得摩西是从那里来的，他生长于埃及王宫，并不是和自己亲生的父母同住，反

而是作了法老王女儿的养子，居住在极荣华的埃及王宫中，享有富贵荣华。可是，摩西却惦

记着自己的同胞希伯来人，记念他们的苦难，他并不眷恋埃及王宫的享受。有一次还为了维

护同胞而打死了一个埃及人，这使得他被迫要离开埃及，过着流亡外地的生活，一去就是四

十年。他在米甸的旷野住下，还娶妻生子，有了自己的家庭，在那里，他的工作就是为他的

岳父叶忒罗放羊，过着清静的牧羊人的生活。摩西的身份很特别，先是法老女儿的儿子，现

在却沦为牧羊人，这些身份摩西都得去适应和面对。 

 

然而，神并不是要摩西在那里终老一生，荣耀的神向摩西显现，对他说话，呼召他出来作以

色列人的领袖，负责领他们出埃及地。神明说要拣选摩西，但是当时摩西的自我形象很低，

他觉得自己根本算不得什么。他的话连自己的同胞以色列百姓都不听了，法老怎么肯听呢？

他甚至形容自己是“拙口笨舌”的人。摩西害怕失败，因为他曾经失败，所以心里有很大的

恐惧。 

 

神完全了解摩西的心情，神知道摩西的感受和他里面的惧怕。所以在摩西真的起程要回到埃

及之前，神要帮助和建立摩西的信心，除去他心中的惧怕。神怎么做呢？请我们看一段圣

经，出 4:1-4 说：“摩西回答说：他们必不信我，也不听我的话，必说：耶和华并没有向你

显现。耶和华对摩西说：你手里是什么？他说：是杖。耶和华说：丢在地上，他一丢下去，

就变作蛇。摩西便跑开。耶和华对摩西说：伸出手来，拿住牠的尾巴，牠必在你手中仍变为

杖。” 

 

如果你是一个怕蛇的人，听见神叫你拿住蛇的尾巴，你会怎么做呢？也许你干脆对神说：

“好吧，我还是去见法老好了。”为什么呢？因为抓住蛇的尾巴，如果这是条毒蛇，蛇转过

来咬你一口，那不就完了吗？与其现在送死，不如去见法老。所以，我们心里说“那是万万

不能做的事！”但为什么神要摩西拿住蛇的尾巴，做这么危险的动作呢？是因为神要摩西超

越心中的惧怕。 

 

摩西心中充满惧怕，他觉得自己不够资格，他也不是能言善辩的人，他一定不是神选中的那

位拯救者，摩西有诸多的推辞，他觉得自己不行。弟兄姐妹，伟大的领袖不是一天造就成

的，伟大的领袖背后原有他的软弱，我们能体会。 

 

结果神要以经历来加强摩西的信心，好除去他心中的惧怕。神吩咐摩西把杖丢在地上，立即

杖就变成了蛇，然后神叫摩西去拿住蛇的尾巴，蛇就在摩西手中变回杖。当摩西的信心开始

一步一步的被建立起来的时候，摩西到始明白，听从神的话，照神所吩咐的去做，不会错

的，因为耶和华是神，是远超过一切的。祂有主权差派我们到任何地方，做任何祂要我们做

的事。 
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接下来，神叫摩西做一件更可怕的事，就是叫摩西把手放在怀里，他就把手放在怀里，等到

抽出来的时候，不料手上长了大痲疯，有雪那样白。这让摩西怕得要死，他还以为神要惩罚

他，使他生大痲疯。然后神又告诉他，把手再放在怀里，他就把手再次放在怀里，之后从怀

里抽出来的时候，不料，手已经复原，与周身的肉一样。在先后两个的经历中，都会让人吓

一跳，因为要捉住蛇的尾巴，然后是将手放在怀里再抽出来所看见的情景。弟兄姐妹，如果

我们是当日的摩西，那么当神的吩咐来到，我们有没有勇气这么做呢？恐怕我们已经吓得说

不出话来了。神为什么要摩西经历这些呢？是因为神要造就摩西，要除去摩西内心的惧怕。 

 

很多时候，当我们在生命中充满了惧怕，以致于我们不能长进，神就要求我们去面对和处理

那些让我们感到惧怕的事情，目的是要我们因着得胜惧怕，而迈向成熟。 

 

比方说，有些人怕见到陌生人，一见到陌生人就会感到浑身不自在，心里惧怕。其实很多人

都有这种惧怕，怕跟陌生人见面，或者是要跟陌生人寒暄，说话。于是神往往会安排一些环

境，使你不能逃避，一定要面对陌生人。可能神要你去跟一个你从来不认识的人握手，你感

到很困难，不知如何是好，但是在这个场合你必须这么做，于是你要硬着头皮去和一个陌生

人握手。你在盘算怎样跟对说话，怎样介绍自己，你不知道对方的想法和对你的看法怎样，

但你得保持镇定，走过去跟他握手，然后介绍你自己。你不能不去，而且没有人可以代替你

去，所以你就硬着头皮去了。当你这样冲破自己的障碍的时候，你就真正从惧怕中获得了释

放。 

 

保罗说：“患难生忍耐；忍耐生老练；老练生盼望；盼望不至于羞耻。”不要怕困难，不要

怕情面，要是你为自己找借口，又或者临阵退缩的话，你将会一直被这惧怕所束缚着，不能

胜过。我所要指出的就是，神为了帮助我们除去困扰着我们的惧怕，祂会安排一些环境和场

合，去让我们经历一些我们认为是无比惧怕和恐慌的事，从而帮助我们胜过击败。那可能只

是一件很普通，很简单的事，但如果你的惧怕正是这些的话，那对你来说，就是极大的挑战

和难处。不过，当你听到神的命令，又在神的安排中服从祂，靠祂而行的时候，奇妙的事就

会发生。 

 

多少时候，我们不服从神的命令，其中一个原因，是我们害怕后果，我们不知道后果将会怎

样。我们惧怕别人会怎么说，惧怕失败，然而神若是叫我们去做事的时候，我们怎么会失败

呢？神是永不会失败的，祂叫我们去做的事，又怎么会失败呢？一定不会。人之所以不听从

神的命令，是害怕后果。比方说，神要你去向某个年青人传福音，你要不要服从神的指示

呢？你可能会有诸多的推辞，你觉得自己不是适合人选，你觉得某某人比你更加适合，其实

说穿了，你是害怕失败，这种害怕的心令我们却步不前。我们可以用许多借口去作解释，然

而最终，那影响我们最深的，仍然是惧怕。今天在教会里，很多人表面是谦卑，“我不行！

我不行！”内心其实是惧怕。 

 

许多人害怕被别人拒绝，害怕听到别人的批评，怕失败，我们会作出许多无谓的，没有基础

的假设，然后就停在原地不动，因为被内心的惧怕捆绑了。让我们记得，神要是吩咐我们去

为祂做事，无论什么都不是借口，问题是我们是否愿意顺服，我们是否不是信得过祂。在祂

所差我们的事情上尊荣祂。神给摩西一次又一次的经历，就是希望他最终可以顺服，神要除

去他心中的惧怕。而神又保证要与摩西一起去，神要与摩西同在，这是何等有福的保证。弟

兄姐妹，你渴慕这属灵的福份吗？你渴望像摩西一样，成为神手中贵重的器皿吗？顺服神，

是其中的关键！今天已经有许多见证人，如同云彩围绕着我们。我们不用惧怕，我们是大有

指望的。 
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好，我们再来看看大卫，撒上 17 章记载大卫战胜歌利亚的事迹，相信很多弟兄姐妹都熟悉

这故事。大卫在看见歌利亚的时候，“心里说，我要胜过他，我不容他侮辱神的尊名。”于

是大卫拾起五块光滑的石子，就迎着歌利亚去了。大卫心中无所畏惧，他知道他所靠的，其

实不是手中的石子，乃是神自己，神必定为自己的荣耀争战。请我们看撒上 17:43-49，经文

说： 

“非利士人对大卫说：你拿杖到我这里来，我岂是狗呢？非利士人就指着自己的神，咒诅大

卫。非利士人又对大卫说：来罢，我将你的肉给空中的飞鸟，田野的走兽吃。大卫对非利士

人说：你来攻击我，是靠着刀枪和铜戟，我来攻击你，是靠着万军之耶和华的名，就是你所

怒骂带领以色列军队的神。今日耶和华必将你交在我手里，我必杀你，斩你的头，又将非利

士军兵的尸首，给空中的飞鸟，地上的野兽吃，使普天下的人都知道，以色列中有神。又使

这众人知道，耶和华使人得胜，不是用刀用枪，因为争战的胜败全在乎耶和华，祂必将你们

交在我们手里。非利士人起身，迎着大卫前来，大卫急忙迎着非利士人，往战场跑去。大卫

用手从囊中掏出一块石子来，用机弦甩去，打中非利士人的额，石子进入额内，他就仆倒，

面伏于地。” 

 

于是大卫照先前他所说的，将非利士人的头斩下来，战胜了这个非利士巨人歌利亚。大卫所

倚靠的是什么呢？是神自己。其他的一切都不重要，重要的乃是神与他同在，神要他战胜，

所以大卫指出胜败不在乎人，乃在乎耶和华。今天，很多人都有很多心里依靠的东西，觉得

自己拥有这些，拥有那些，可以靠这个，可以靠那个，因而觉得神只不过是生活中的点缀。

然而，大卫全心仰望神，即使他所拾的五块石子，都是神所安排和指示给他的。大卫在过去

已经对神有相当的经验，当他牧羊的时候，有狮子来侵袭他的羊，他就靠着神徒手将猛兽击

退。所以当他面对巨人歌利亚的时候，他看对方只是像他过去要击打的一只野兽而已，他同

样去靠神而获胜。大卫在整场争战中，所表现的是对神的信心。 

 

弟兄姊妹，今天我们生命中的歌利亚是谁呢？是什么一直困扰着我们，让我们饱受痛苦和创

伤的呢？有什么是让我们一直失败，失去神所赐的福气的呢？谁是我们生命中的巨人歌利亚

呢？惧怕其实是其中之一，我们怎样去对付和战胜呢？大卫是一个很好的例子，摆在我们眼

前，叫我们不必灰心，不要放弃，也不用妥协，因为神在我们这边，神与我们同在，我们是

必胜无疑的。 

 

其实，战胜仇敌，不在乎我们做些什么，作怎样的部署，问题只在于我们是怎样信靠神，我

们是怎样服从祂。我们若是全心顺服神，神就会帅领我们得胜。 

 

好，现在我们转去看王下 6 章，这里又有另一个美丽的故事，可以供我们学习的。这里记载

亚兰王围攻以色列，攻打神的选民。他们作好了部署，要怎样进攻以色列。然而神人以利杀

却在亚兰人要进攻之前，先去告诉了以色列王，这样以色列王就有了防卫，所以亚兰王始终

不能成功。亚兰王很奇怪，就问是谁做内奸，把情报告诉以色列人。 

 

经文的 12 节说：“有一个臣仆说：我主，我王，无人帮助他，只有以色列中的先知以利

杀，将王在卧房所说的话，告诉以色列王了。”亚兰王听见，当然大怒，便立即派人打探以

利沙的住处，好打发人去捉拿以利沙。14-17 说：“王就打发车马，和大军，往那里去。夜

间到了，围困那城。神人的仆人清早起来出去，看见车马军兵围困了城。仆人对神人说：哀

哉，我主阿，我们怎样行才好呢？神人说：不要惧怕，与我们同在的，比与他们同在的更

多。以利沙祷告说，耶和华阿，求你开这少年人的眼目，使他能看见。耶和华开他的眼目，

他就看见满山有火车火马，围绕以利沙。” 
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弟兄姊妹，让我们留意，到底我们在面对惧怕的时候，我们是从神的角度去看呢？还是从人

的角度去看呢？先知的仆人看见的，是敌人围困了城，不知如何是好；然而先知所看见的，

竟然是神的同在，而与他们同在的，比与敌人同在的还多。诗 34:7 说：“耶和华的使者，

在敬畏祂的人四围安营，搭救他们。”后来，神人以利沙祷告，叫神开那仆人的眼目，让他

也看得见神的作为和保护。我们需要睁开属灵的眼睛，去看神的保守和作为，不要单看环境

和恶劣的事情，因为神在掌管着一切。 

 

没有人可以预知将来，我们都不知道明天发生什么事情，然而信神的人不会惧怕未知的事。

诗 27:1-5 说：“耶和华是我的亮光，是我的拯救，我还怕谁呢？耶和华是我性命的保障，我

还惧谁呢？那作恶的，就是我的仇敌，前来吃我肉的时候，就绊跌仆倒。虽有军兵安营攻击

我，我的心也不害怕；虽然兴起刀兵攻击我，我必仍旧安稳。有一件事，我曾求耶和华，我

仍要寻求，就是一生一世住在耶和华的殿中，瞻仰祂的荣美，在祂的殿里求问，因为我遭遇

患难，祂必暗暗的保守我。在他亭子里，把我藏在他帐幕的隐密处，将我高举在盘石上。” 


